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Chèr.e.s membres, 

En 2022, la quatrième année de l'association, le nombre de 
membres est de 116 membres, et il y a eu de nombreux 
changements dans le fonctionnement de l'association. 
L'association a subi de nombreux changements structurels en 
2022, notamment la régionalisation en janvier 2022 et la 
délégation de responsabilités aux membres, la poursuite de 
son processus de structuration et l'encouragement des membres 
à s'approprier l'association par la consultation.
Un Discord privé a été créé à des fins de travail. De nombreux 
problèmes organisationnels ont également eu lieu et la fin de 
l’année a été consacré à la restructuration de l’association pour 
achever une nouvelle structure en 2023.
L'association a entamé un effort de financement pour 
rémunérer le travail organisationnel et entamer un projet de 
recrutement d’un salarié pour 2023.
 En 2023, il reste à voir comment améliorer le pouvoir d’initiative 
grâce à la circulation d'informations, la communication et la 
répartition des rôles. La construction d’un sentiment 
d’appartenance pour mieux engager sur un objectif commun 
sera indispensable.

La direction collégiale.



Un catalogue de formation a été élaboré 
pour les membres et des formations ont été 
données. L’accueil et l’intégration pour 
l'association, le community organizing, la 
conduite d'une réunion, le contexte de 
l'autisme en France, la neurodiversité à 
deux niveaux, un résumé des luttes, la 
gestion des conflits, l'organisation collective, 
la préservation et la protection de soi, une 
introduction aux outils de théorie du 
changement et à la cartographie du pouvoir 
par Organisez-vous.

Rendre l'association accessible aux 
personnes handicapées a un coût et pour 
servir le spectre de l'autisme et au-delà, un 
financement est nécessaire. Nos propres 
besoins nécessitent également un 
soutien direct pour la participation, difficile 
à réaliser avec des bénévoles. L'auto-
organisation repose sur la rémunération 
des organisateurs pour remplir ce rôle et 
mobiliser la communauté pour des actions 
concrètes. 
Un groupe de travail a commencé à trouver 
des financements. De nouveaux modes de 
paiement tels que Lilo et PayPal ainsi que 
la rémunération des interventions 
extérieures ont été proposées.

Dans le cadre de l’effort d'auto-organisation 
en 2021, l'association a organisé un 
séminaire avec 30 membres pour identifier 
les besoins et établir une structure de 
soutien et organisée pour la participation 
des membres. De nombreux domaines ont 
été identifiés, tels que le soutien en binôme 
et mentorat, la communication, les 
guides d'accueil, les temps d'échange 
entre membres et le renforcement de 
l'équipe d'intégration.

Quatre entretiens et réponses des 
membres sur leurs souhaits et leurs 
compétences. Des entretiens café ou en 
texte ont également été effectués 
localement. Organisation de 5 apérotistes en 
ligne pour la formation personnelle et 
l'accueil des membres.



L'association a contesté la prescription 
d'hypostimulation par le psychiatre de la MAS 
Chapuis, comme justification de l'enfermement et 
de l'isolement d'une personne autiste dans une 
lettre à la Juge des Tutelles. Cette méthode est 
inadaptée et violente, similaire à de la torture. Le 
psychiatre a été contesté en direct devant l'Ordre 
des Médecins de Lyon.

L'association soutient les lanceurs d'alerte pour 
révéler les violences en établissements 
spécialisés. Avant le jugement de la MAS Chapuis, 
une action directe avec le CAAL de Lyon et une 
manifestation devant la MAS ont été organisées, 
suivies d'une confrontation avec la direction. Ce type 
d'action montre l'importance de refuser le discours 
et d'affirmer que les institutions sont des lieux de 
privation de liberté.
L’association a call-out sur les réseaux sociaux le 
compte cuisine « la cuisine avec charlotte » pour 
violence éducative sur son frère autiste.

Le groupe 54 de Nancy a organisé une 
conférence éducative sur le validisme avec 
les Dévalideuses pour les étudiants en 
médecine, visant à former les futurs médecins 
aux principes de la justice antivalidiste.

L'association et la communauté autiste 
lyonnaise ont assisté à l'audience pour juger 
les violences à la MAS Chapuis, mais le juge 
a déclaré ne pas être compétent. L'association 
prévoit de témoigner avec Validity Foundation 
devant le comité des droits du handicap de 
l'ONU pour une intervention plus 
contraignante.

Le groupe local IDF a participé à la Marche 
blanche de ALL Inclusive pour protester 
contre les morts en IME et le filicide d'un 
autiste de 11 ans à Marseille. La Journée de 
Deuil Handie commémore les meurtres de 
personnes handies par leurs proches et 
soignants le 1er mars.



Nicolas a participé à un débat à Vitry sur Seine 
en avril sur les moyens de communication 
alternatifs en diffusant le film documentaire 
"Sais-tu pourquoi je saute". Le débat a permis 
de déconstruire les préjugés sur l'incapacité 
mentale, l'absence d'accès à l'éducation 
pour les autistes non-oralisants, et la nécessité 
d'un accès à des moyens de communication 
appropriés.

L'association a participé à un colloque annuel 
à Rennes sur la vie autonome avec Handi-
Social, CHA Vie Autonome France, Les 
Dévalideuses, Thibaut Petit, Juliette Rousseau, 
et Sergio Avalos. L'association a présenté son 
travail à l'ONU et a mis en avant les 
progrès réalisés.

L'association a participé pour la 2ème année 
à la Freedom Drive 2022 à Bruxelles pour 
promouvoir la vie autonome en dehors des 
institutions avec l'ENIL. L'association a 
présenté les avantages de la vie autonome 
pour les personnes autistes non-oralisantes et 
a plaidé pour un droit à l'autonomie pour 
tous, y compris les personnes atteintes de 
handicaps non physiques.

Le groupe 54 de Nancy a rencontré une 
députée Carole GrandJean pour discuter de 
la désinstitutionalisation, l'auto-
représentation, la lutte contre ABA, la 
formation sur l'autisme et l'accès à la 
transition de genre pour les personnes 
autistes.



L'association a participé à la planification de la 
Maison de l'Autisme à Aubervilliers en 2023 
en demandant une consultation et en 
apportant des idées pour une architecture 
accessible, se basant sur la culture autiste et 
Autscape. La participation a été prise en 
compte.

Le but de CLE Autistes est de former les 
personnes autistes, personnes marginalisées, 
à s’auto-représenter, défendre leurs droits 
et à participer politiquement.
Un premier Kit de communication avec les 
candidats a été élaboré suite aux 
présidentielles. Les autistes ont pu contacter 
leur candidat et porter nos revendications.
La participation à la commission accessibilité de 
Montreuil a continué afin de travailler sur 
l’accessibilité web et une charte inclusive.
Une rencontre a eu lieu avec la Fondation les 
Amis de l'Atelier pour discuter de l'habitat 
inclusif et faire valoir notre position 
critique.

L'association a traduit le deuxième sondage 
EUCAP sur ABA et les interventions en 
autisme pour connaître l'avis de la 
communauté autiste nationale, 
conformément à notre pratique grassroot.

L'association a formulé 10 propositions pour 
les candidats lors de l'élection présidentielle 
et législative de 2022, axées sur la Justice 
Handie. Les propositions portaient sur la 
désinstitutionalisation, la capacité 
juridique, l'accessibilité, les allocations de 
vie digne, le droit à la communication et à 
l'assistance personnelle pour les personnes 
handicapées. L'association a présenté ses 
revendications à la radio Vivre FM et au 
journal l'Arrière Cour de Lyon. L'association a 
publiquement pris position contre LePen au 
deuxième tour de l'élection présidentielle 
pour prévenir l'arrivée du fascisme au pouvoir.

L'association a critiqué la base de données 
DocAutisme du GNCRA pour inclure des livres 
dangereux sur l'autisme. Ils ont envoyé une 
lettre de protestation et rejoint le Comité 
des Lecteurs pour améliorer le site et la base 
de données. L'association a exigé 
l'accessibilité, la hiérarchisation des 
connaissances et une modification de 
l'algorithme de recherche, et s'engage à 
surveiller les ressources proposées et les 
connaissances transmises au public.

L'association a voulu être impliquée dans la 
réforme de l'évaluation des établissements 
spécialisés en suivant la pratique "Rien pour 
nous sans nous". Elle a rencontré la HAS et 
sa commission de qualité pour se faire 
connaître et participer à des groupes de 
travail, auditions ou relectures sur l'autisme.



L'association a écrit un communiqué 
argumenté pour soutenir l'ExisTransInter. Elle 
a été invitée à participer au Conseil 
d'Orientation de la Pride des Banlieues et 
quartiers populaires et a participé. Un guide 
d'accessibilité sur l'autisme, la 
neurodiversité et LGBT+ a été publié pour 
les associations. C'est la première brochure 
pratique de l'association qui rassemble les 
retours d'expérience de la Pride Radicale. Une 
formation sur le validisme et le sanisme a 
été donnée à 5 bénévoles au Mag jeunes 
LGBT+ de Paris.

Dans le cadre du Pôle Entraide, le Discord 
public effectue un travail invisible qui doit être 
reconnu. Il fournit chaque jour du soutien 
psychologique et émotionnel, de 
l'assistance pour les démarches 
administratives et pour le diagnostic. C'est 
également un lieu de socialisation et 
d'échange d'informations à égalité. Le discord 
privé a été créé de manière accessible et 
collective pour favoriser le travail à part.L'association a publié un appel à témoignages 

pour mettre en lumière les violences 
policières subies par les personnes 
neurodivergentes racisées. Elle a été invitée à 
discuter des violences policières avec l'ONG 
systemic justice en Europe, mais cela a été 
annulé en raison de l'absence d’intervenants.

Signature de la tribune de Comme des Fous 
contre la coercion en psychiatrie. Signature 
de la Tribune auto-représentation de 
Atypiques 23 sur l'absence de personnes 
autistes à un débat télévisé sur l'autisme. 
Participation au Week-end de soutien 
psychologique sur le plateau de Millevaches 
et interview avec le collectif Printemps du 
Care. Participation au Colloque International 
sur les alternatives à la Psychiatrie. Contact 
avec l'ensemble des GEM autisme pour faire 
connaissance. 
L'association a été invitée aux journées du 
Soin communautaire à Toulouse pour 
participer à un débat et à une présentation de 
l'association. Mais cela a été annulé en raison 
de l'absence d'intervenants.

L'augmentation du fond financier à 1500 
euros a permis de soutenir 7 bénéficiaires 
pour des événements pour un montant de 
plus de 600 euros.

Le groupe 44 à Nantes a collaboré avec la 
communauté autiste handi pour présenter 
une synthèse aux assises de la Solidarité de 
Nantes. Cela a contribué à inclure l'autisme 
et le handicap dans les politiques de 
solidarité. Le groupe s'oppose au modèle 
médical de handicap et aux associations 
gestionnaires. Une réunion avec la CGT 93 sur 
travail et handicap a été initiée.



L'association a publié une lettre dans The Lancet 
avec la Global Autistic Task Force pour souligner 
l'importance d'inclure les personnes autistes dans 
la recherche sur l'autisme et les domaines de 
recherche prioritaires (santé mentale, pauvreté). 
Ils ont également publié une publication détaillée 
sur la recherche participative dans la revue 
Autism in Adulthood et une action a été publiée 
dans la revue scientifique Nature.

L'association a participé à une journée en ligne 
sur la fatigue cognitive en autisme, organisée 
par le projet de recherche participative dirigé par 
Morgane Aubineau. L'événement a rassemblé 
plus de 80 participants et a permis la collecte de 
fonds et la production de connaissances 
expérientielles.

L'association a participé aux événements 
et webinaires sur les CRA, du GIS, les centres 
de recherche d'excellence et les programmes 
d'éducation thérapeutique du patient. Elle 
développe un savoir d'expérience différent de 
l'expertise scientifique. Elle a donné un avis 
sur un programme ETP à Rouen et a 
souligné le manque d'accessibilité et le 
paternalisme.
Transmission du contact de EUCAP et de 
l’initiative internationale GAFTAR pour 
peser sur la recherche française.

Tout autiste a des compétences et peut avoir 
besoin d'aide dans certaines domaines. Il faut 
rejeter les classifications eugénistes basées sur les 
capacités. Rencontre avec Catherine Lord et le 
GAFTAR pour montrer les effets négatifs de la 
classification de l'autisme profond.

L'association a participé au schéma régional d'Ile-
de-France pour comprendre les enjeux des unités 
autisme pour besoins complexes. Elle a également 
eu un entretien avec I-mind, le centre 
d'excellence autisme de Lyon, pour connaître leur 
positionnement et en savoir plus sur la recherche 
participative. Le Centre n'a pas présenté de projets 
concrets, mais peut relayer les informations en 
réseau.

L'association a fait un lien avec un groupe sur la 
capacité juridique en Amérique du Sud pour 
apprendre sur les options de décision et les 
alternatives à la tutelle. Elle a assisté à un 
colloque SHS sur l’autisme. 
L’association a été citée dans le livre de Lucy 
Series « Deprivation of Liberty in the shadow 
of institutions » pour son action au Conseil 
d’Etat de 2020. Cette action visait à interroger le 
caractère de privation de liberté des ESMS.



Des traductions et des contributions 
ont été faites pour diffuser notre propre 
réappropriation de l'autisme, y compris 
notre propre vocabulaire, le 
fonctionnement de nos corps, des textes 
militants tels que ceux de Mel Baggs, ainsi 
que des analyses antiracistes et 
anticapitalistes en relation avec la 
neurodiversité. Des interventions 
locales ont également été faites, telles 
que la présentation de notre lutte à la 
Parole Errante.

L'association a besoin d'une entrée pour 
favoriser la mobilisation autour de ses 
revendications. Les groupes locaux, tels 
que Paris et Nancy, ont connu une forte 
activité grâce aux permanences et aux 
réunions d'organisation. Deux nouveaux 
groupes ont émergé à Poitiers, Nantes et 
Le Havre. Les apérotistes de formation 
ont commencé. Les réunions 
d'organisation ont commencé à Paris 
pour autonomiser le groupe local et 
définir des objectifs d'action.
Des sorties culturelles et des 
expositions de musées de Paris ont 
continué (Luxembourg).

Les groupes de partage d'expériences 
en institutions continuent avec l’HDJ 
Santos-Dumont, avec une rencontre par 
mois. De nouveaux participants ont 
enrichi le groupe qui fonctionne en 
autonomie, comme les ateliers 
d'écriture. La participation à des 
événements maintient les liens 
relationnels avec les personnes autistes 
et neurodivergentes institutionnalisées.

Les fiertés autistes organisées par les 
groupes locaux à Paris, Lyon, Nancy, et 
Grenoble ont été un succès avec un pic-
nic convivial et communautaire.



Trésorerie 2022
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Plus on sera nombreux, plus on pourra se 
mobiliser pour nos droits. Abonne toi à ton 
groupe local ou rejoins-nous comme membre 
sur asso.cle-autistes.fr/inscription/

Pour faire un don déductible de tes impôts, donne 
sur le lien suivant bit.ly/donCLEA
Pour donner un chèque par courrier, envoie le à 
CLE Autistes, MVAC20, boite n’146, 18 rue 
Ramus 75020 Paris.

Tu peux consulter les actions passées sur 
asso.cle-autistes.fr/qui-sommes-nous/nos-
actions-et-activites/

Garance Jacquot, Secrétaire générale
Jon, Responsable Informatique et données 
personnelles.
Aristide, Chargé du Plaidoyer
Latifa,  Responsable de la formation et recrutement
Thibault, co-fondateur, chargé de communication.

Merci au plus de 70 membres permanents qui ont 
contribué, à leur rythme, suivant leurs envies et 
intérêts. 

Et merci à tous ceux dont le travail est invisible au 
sein du Pôle Entraide.

Chaque cotisation, même petite, nous permet de 
continuer à agir pour nos droits et notre émancipation.
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